

南丹市立障害者支援施設運営
委員会
議 事 録

南丹市立障害者支援施設運営委員会事務局
(南丹市福祉保健部社会福祉課)

令和6年度第2回南丹市立障害者支援施設運営委員会議事録

1. 招集年月日 令和6年11月18日（月）
2. 開催年月日 令和6年12月10日（火）午前10時00分～
3. 開催場所 南丹市役所八木支所3階 防災ルーム

4. 委員の総数及び出席者数並びにその氏名

- (1) 委員の総数 13名
- (2) 出席者数 11名
- (3) 出席した委員の氏名（敬称略）

役職	氏名	選出区分	出欠	備考
委員長	塩貝 潔子	社会福祉関係者	○	
副委員長	中川 剛	社会福祉関係者	○	
委員	谷口 和隆	社会福祉関係者	○	
委員	湯浅 宗一	社会福祉関係者	○	
委員	平井 喜代子	障害福祉関係者	○	
委員	船越 昭	障害福祉関係者	×	
委員	藤本 典子	障害福祉関係者	○	
委員	宅間 由美	障害福祉関係者	×	
委員	宇野 弘一	障害福祉関係者	○	
委員	谷口 知子	事業利用者家族の会	○	
委員	湯浅 徳子	事業利用者家族の会	○	
委員	山内 正	学識経験者	○	
委員	井尻 治	学識経験者	○	
合計	13名		11名	

5. 傍聴者数 0名

6. 議事の経過の要領及び議事別の議事事項

<p>司 会</p>	<p>ただ今から南丹市立障害者支援施設運営委員会を始めさせていただきます。司会を務めさせていただきます南丹市社会福祉課課長の奥村でございます。どうぞよろしくお願ひいたします。</p> <p>この委員会は、南丹市立障害者支援施設条例に基づき設置するものでございます。本日は、13名の委員のうち、11名に出席いただいております。それによりまして南丹市立障害者支援施設条例第11条第2項に定める過半数以上の出席となっておりますので、本委員会は成立していることを報告いたします。</p> <p>なお、南丹市身体障害者福祉会の船越委員と口丹心身障害児者父母の会連合会の宅間委員の2名については事前に欠席のご連絡をいただいております。</p> <p>それでは早速ですが、塩貝委員長より開会のご挨拶をいただきます。どうぞよろしくお願ひいたします。</p>
<p>委員長</p>	<p>皆さんおはようございます。本日は年末の大変お忙しい中、また早朝から大変冷え込んだ中、繰り合わせご出席をいただきましてありがとうございます。</p> <p>今年は10月の後半まで非常に暑い天候が続いていまして、いつ秋が来るのかと思っていましたらやっと1ヶ月くらい遅れで秋が来たかと思ったら、急に木枯らし1号と共に冬が来たということで、なんだか秋と冬が混在しているような、気温も不順なこの頃なので、委員の皆様にも体調管理を十分にさせていただけたらと思います。インフルエンザやコロナがこれからも流行すると聞いていますし、病院に行ってもなかなかお薬も十分に出してもらえないということも聞いておりますので、どうかご自身の体調管理の方だけでもお願ひしたいと思います。</p> <p>本日の委員会につきましては令和6年度上半期のあじさい園・ひより舎のそれぞれの運営状況についてご報告いただくこととなりますが、この間ご利用者の皆様、またご家族の皆様、そして施設の運営に携わっていただいている職員の皆様のご努力によりまして順調に施設運営ができていますとお聞きしています。施設運営の状況について報告いただいた後、ご利用者の皆様が待ちに待った冬季の賞与についても小委員会においてご審議いただきたいと思っておりますのでよろしくお願ひいたします。また、この運営委員会の皆様につきましては、より良い施設の運営のためにご助言なりご提案なり色々ご意見がございましたらこの会議の中で発言をいただけたらうれしく思いますのでどうか最後までよろしくお願ひいたします。</p>

	<p>簡単ではございますが、開会にあたっての挨拶とさせていただきます。本日はよろしく願いいたします。</p>
司 会	<p>ありがとうございました。それでは議事に入らせていただきます。</p> <p>南丹市立障害者支援施設条例第11条第1項の規定により、塩貝委員長に議長をお世話になりますので、よろしく願いいたします。</p>
議 長	<p>それでは着座のままで進めさせていただきます。円滑な議事の進行にご協力をお願いいたします。</p> <p>では次第に従って「3. 報告事項」施設の運営状況について、に入ります。事務局より説明をお願いいたします。</p>
事務局 (社協)	<p>それでは事務局から報告をさせていただきます。南丹市社会福祉協議会障害福祉サービス課課長の坂本と申します。ひより舎の管理者を務めておりますのでひより舎の報告をさせていただきます。続けて水口よりあじさい園の状況報告をいたしますのでどうぞよろしく願いいたします。着座にて失礼いたします。</p> <p>それではひより舎の令和6年度上半期の事業報告に入ります。お手元にお配りさせていただきました事業報告の資料と就労支援事業の令和6年度上半期の収支の一覧表を用いて概要を報告させていただきます。</p> <p>今年度、就労継続支援B型事業では2名の方が新たに通所を開始され、登録人数は就労継続支援B型事業が14名、生活介護事業が12名になります。利用者への支援にあたりましては、ご本人からお話を聞くことは勿論、日頃の変化への気付きや利用者のご家族、他の支援関係者などの多方面から情報を収集し、利用者の背景も含めて理解に努めています。それらのことを個別支援計画にもつなげ、そしてその計画に基づく支援に努めているところです。なお、就労継続支援B型事業・生活介護事業それぞれで、継続して日々通所することが難しい利用者も若干名おられます。職員が日々連絡や訪問も継続しておりますが、ひより舎だけでなくその他にも関係してくださっている支援関係者との協力により、少しでもその方が通所のリズムを作れるように努めているところです。</p> <p>就労支援事業の状況ですが、焼き菓子の製造販売を自主事業として力を入れているところです。ひよりカフェでの販売や各団体様からの注文もいただくことがあります。介護者家族の会やきずなの会、障害児者を守る会、民生児童委員協議会の女性部、ボランティア連絡協議会など地域の団体から会議などの場面を通じて注文をいただくこともありました。販売実績としては約43万円の売上となり、昨年度並みとなりました。一覧表でも売上の合計金額なども示していますのでまたご覧いただければと思います。</p>

ひよりカフェもテイクアウト販売を継続しながら昨年度並みの売上でございました。他にもさをり織りの縫製製品の販売もしておりますが、新たな商品開発をしたり、利用者が個別に外部から依頼を請け負って制作した商品の販売実績も昨年度並みになっております。利用者の励みにもなっているところです。

また、今年度は施設の敷地内の畑で小規模ながらも農耕を再開しました。そうした活動が利用者にとって屋外での活動の場とすることもできています。

一方、昨年度で終了しました市の受託事業や地元企業へ派遣させていただいていた事業による収入がなくなった部分もあり、それらで得られていた収入をカバーするまでには至らなかった状況もありますので、全体の収入としては昨年度より減額となっています。他にもどういった受託事業があるのかという調査や、自主事業の焼き菓子などの販売に注力していくということがこれからの課題であると思っています。

また、報告内容に続きまして、1ページの下段から裏面の2ページ目にかけては主な事業や取り組みを挙げております。主な事業の取り組みですが、毎月1回の頻度で利用者のお楽しみ事業として4月のお花見昼食会をはじめ、外食や買い物、先月には芸術展の鑑賞を目的に出かけることなどを行っております。普段は目にしないことなどを見学できたり、利用者同士や利用者と職員との交流を目的に実施を続けてきており、利用者にも楽しみにしてもらっています。また、市内の神社などの祭りの機会に催されているマーケットでの販売会にも参加し、売上向上の機会とすることができました。

8月には家族会を実施させていただきました。ご家族からご意見をいただくと共に、ご家族間での交流の機会にもしてもらっています。表の続きにはひよりカフェのメニューも掲載しております。購入いただいた方に毎回アンケートも取らせていただきながら、1日の中の1食となるようなメニューを計画しております。

その下は外部研修や社協、ひより舎内での研修の状況です。今年度はBCP計画、事業継続計画を緊急時や災害時においても事業が継続できるようにするための計画として新たに策定しましたが、そこに盛り込んでいます感染症対策などについて当施設の状況に沿った形での手順や予防対策を全職員で改めて確認しあい、学習した取り組みもありました。

以上、ひより舎上半期の事業報告とさせていただきます。続いてあじさい園から報告させていただきます。

あじさい園施設長の水口と申します。いつもあじさい園の活動にご理解とご支援をいただきましてありがとうございます。着座にて失礼いたします。

資料は3枚です。事業報告の両面刷りのものと、就労支援事業の上半期の収支の一覧と、あじさい園だよりの11月号です。

今年度、就労継続支援B型事業に新たに1名が利用開始されました。利用登録は就労継続支援B型事業が17名、生活介護事業が14名の計31名となっております。利用者の生活におきましては日中活動系のサービスとの重複利用やショートステイなどの複数の障害福祉サービスの利用が広がっているようです。それぞれの関係機関と連携し、いずれのサービスにおいても利用者が安定して過ごせるように努めております。また事業所内におきましても利用者の過ごし方のニーズからますます個別の特性理解と支援が必要と考えております。研修の他、ご家族や関係機関との相談や連携をしながら日々職員間で報連相を重ねて適切な支援とスキルを高めていくように努めています。

コロナ感染症におきましては厳しい状況が続いています。上半期では5月を除いて罹患された方がおられました。8月には十分な職員体制が取れない状況があり、一部の送迎を保護者様にお願いすることで休業せずに運営することができました。ご理解とご支援のおかげで活動が継続できております。

就労支援事業は多少波がありますが、おかげさまで年間を通して安定した生産活動ができております。利用者はそれぞれの作業で困難がありながらも、お客様や業者様への責任を果たすように取り組まれております。今年度はトイレトーパー事業の価格改定や新規仕様に取り組んでおります。ふるさと納税返礼品としての需要も順調で、前年度を上回る見込みです。

一方、近年設備面で経年劣化による不具合が出てきております。点字ブロックや階段ステップなどの修繕、南丹市には大きな活動部屋のエアコン3基を交換・新設していただきました。安全・健康に過ごせるよう環境改善に取り組んでいます。

その下に主な事業の取り組みを挙げております。5月にはスポーツレクリエーションフェスティバルに参加したり、6月には看護師から利用者に対して熱中症の学習会をしてもらいました。無理をし過ぎないことや、休み時間にはコップ1杯や3杯のお茶を飲むことなどを決めております。また、グループ別にお食事会を行ったり、6月からお盆まで2回に分けてあ

	<p>じさい園夏のキャンペーンを実施しております。</p> <p>裏面の2ページ目に移ります。10月には出展販売がありました。ジヤトコ株式会社にはいつもアルミ回収でお世話になっていますが、出展販売にもお声がけいただきまして参加しております。また、支援学校のコラボ販売会にひより舎と一緒に出展販売しております。利用者の幼い頃から通う美容師さんからお声がけいただいて展示販売を1ヶ月間したりもしております。下半期にはなりますが、11月にはランチビュッフェを行い、電車組と車組に分かれて参加しました。現在は冬のキャンペーンで忙しくさせていただいています。</p> <p>2番目に音楽療法について抜き出しています。あじさい園だよりの裏面に音楽療法の様子を載せております。音楽に合わせて動かしたり、真似をしながら自分の身体の大きさを知るといった活動をしています。コロナ禍に入ってから2グループ制で行っています。年6回の予定で、外部の先生に来ていただいて実施しています。</p> <p>3番目は職員の研修を載せております。社協内だけでなく、強度行動障害支援者養成研修やサービス管理責任者研修、さらには虐待防止の研修に参加したり、支援学校に授業の様子を見に行ったりしています。</p> <p>就労支援事業の資料について簡単に説明させていただきます。上側が収入、下側が支出です。一番上がクッキー製造で、例年通りの売上です。受託事業ですが、八木の保健福祉センターが廃止されたのでそれに伴う清掃の仕事も終了しております。一方で、八木駅清掃管理につきましては増額いただいております。去年は年間で110万円だったところを、今年度は125万円いただいております。八木駅前駐輪場管理の仕事も例年通りいただいております。全体としては増収です。その他の事業におきましては下請けが主で、およそ例年通りです。その他事業のアルミリサイクルについては回収はしていますが、出荷が下半期になりますので上半期においては0円になります。トイレトーパーは年間を通して前年度の1.2倍くらいの見込みをしております。さをり織り製品に関しては例年並みです。つきましては収支差はマイナス16万3千円となっております。また、あじさい園だよりはお時間のあるときにご覧いただけたらと思います。以上になります。</p>
議長	<p>ありがとうございました。ただ今の事務局の説明に対して、ご意見やご質問はございませんか。</p>
委員	<p>特に無し。</p>
議長	<p>それでは特にご意見、ご質問もないようですので「4. 小委員会付託事</p>

	<p>項」について、に入りたいと思います。</p> <p>今回の小委員会については八木障害者支援施設と日吉障害者支援施設の冬季賞与の配分についてご協議いただきますので、よろしく願いいたします。</p> <p>それでは次に「5. その他」に入ります。事務局から何かございますか。</p>
事務局 (社協・市)	特に無し。
議長	委員の皆様から何か聞きたいことやご意見があればお願いします。
A 委員	さをり織りの端切れはないのでしょうか。以前にしおりを作っていただき、行事でお配りしたこともありました。もし端切れがあればそういうことにも使ってはどうかと思います。
事務局 (社協)	<p>ありがとうございます。また持ち帰って相談します。</p> <p>時々端切れをお求めになるお客さんがいらっしゃいます。また、普段は端切れをほどいて、長い糸だけを括って横糸にするという活動を行って無駄が出ないようにはしていますが、端切れを使った製品も相談していこうと思います。</p>
A 委員	所属している会で協議したときに、賞品として使わせていただけたらという意見がありました。今回はあじさい園のクッキーを出してもらったのですが、そういうこともできたらと思います。
事務局 (社協)	ありがとうございます。参加賞などといった形で製品を提供する機会を得られたら大変うれしく思いますので、また今後の計画においてご相談できればと思います。
A 委員	もう1つよいですか。以前あじさい園の方にお話ししたこともあるのですが、夏に購入したど丹波のカントッチョがいつもと違う商品のように感じたので分量などが変わったのかと尋ねたのですが、どうだったのでしょうか。
事務局 (社協)	<p>担当職員が調べていますので、よろしければ後日個別に報告させていただきます。疑問をお持ちのまま今日になってしまい失礼いたしました。</p> <p>状況としては食品なのでHACCPによって管理もしていますし、同時期に作ったものを職員も食べております。他のお客様からも意見はなかったのですが、また説明させていただきます。</p>
議長	<p>貴重なご意見ありがとうございます。実際に食べ物などをコンビニや道の駅でも販売されており、品質などはしっかりと管理していただきたいと個人的にも思いますので十分に調べていただきたいです。</p> <p>他にございますか。</p>

B 委員	<p>あじさい園では受託事業をたくさんいただきまして、働く姿を電車通勤の方や近所の方にも見ていただいております、非常に頑張っているという声を聞いています。その中で受託事業が減ったと説明がありました。中での仕事も大事ですが、外で仕事をして地域の皆さんから声をかけていただくことも非常に大きなことだと思いますので、無理を言いますがまた1つ考えてあげてほしいと思います。</p>
議長	<p>今回ひより舎もあじさい園も受託事業が減ったという報告がございましたので、何か市の方からあればお願いいたします。</p>
事務局 (市)	<p>日吉と八木の保健センターの閉鎖によって市からの受託事業であった清掃事業ができなくなっておりますが、事業の見直しによって施設の方も整理していかなければならない状況になっております。このような意見があったということも持ち帰らせていただきまして、他にお世話になれることがあれば私たちも受けていただけたら大変うれしく思いますので、また相談させていただきます。</p>
議長	<p>ありがとうございます。全ての課に声かけをしていただいて、南丹市の施設で市からのお仕事があれば回していただけるようにご配慮をお願いしたいと思います。</p> <p>他に何かありますでしょうか。この後の小委員会の中で、全体会で言い忘れていたことがあれば職員の方がおられますのでその場で言っていただけたらと思います。</p> <p>それではこれで議長を降壇しまして、司会をお返しいたします。</p>
司会	<p>塩貝委員長、円滑な議事進行をいただきましてありがとうございます。それでは、閉会にあたりまして中川副委員長よりご挨拶をいただきたいと思います。よろしくお願いたします。</p>
副委員長	<p>皆様ご苦労様です。ただ今施設の方から分かりやすい説明もありましたし、貴重なご意見もいただきましてありがとうございます。日頃からあじさい園だよりやひよりだよりを私も拝見しているのですが、改めて両施設の取り組みの状況が皆さん全体で共有できたかと思えます。</p> <p>特に先ほどB委員が言われてましたように、私も八木駅から通勤していてトイレも再々利用しているのですが、皆さんが町に出て清掃している姿はこの町に溶け込んでいて本当によいことだと思っています。ふるさと納税の返礼品のトイレトペーパーも着実に実績が上がってきていますし、ひよりカフェや農耕もやり始めたということで色々な作業のメニューも広がって本当にうれしく思います。これも利用者の皆さんの頑張りはもとより、職員の皆様方のご尽力のおかげということで改めて感謝申し上げたい</p>

	<p>と思います。今後とも今日お集まりの皆さんのそれぞれの立場を通してご支援ご協力をいただきまして、両施設をさらに盛り上げていただければ大変ありがたく思います。おそらく話し足りないこともあったかと思いますが、次の小委員会で十分な意見交換を進めていただき、さらに課題もあるかと思いますが、意見を深めていただけたらと思います。本日はご苦勞様でした。</p>
司 会	<p>ありがとうございました。それでは以上をもちまして、南丹市立障害者支援施設運営委員会を閉会させていただきます。</p>